

Palma—Domir go 18 de Julio de 1897

Teléfono núm. 190

Edición para Palma

### PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

EN 1.ª PLANA por cent. cdo.	EN 2.ª y 3.ª por cent. cdo.	EN 4.ª por cent. cdo.
Ptas. 0'08	Ptas. 0'06	Ptas. 0'04

REBAJAS  
convencio-  
nales á los  
señores  
suscriptores

Número sueltos

5

DOS EDICIONES DIARIAS

Número sueltos

5

CENTIMOS

Precios de suscripción

En España	Pts. 1'25
En el Extranjero	» 2'50
En el Ultramar	» 2'25

Por un mes

Trimestre	Ptas. 3'75
Semestre	» 7'50
Año	» 14'75

REDACCION Y ADM. HOSPITAL 1

## La declaración de Sagasta

La *Epoca* al que lleva la mas alta representación en la prensa del partido conservador hablando de las declaraciones hechas por el Sr. Sagasta sobre la autonomía de Cuba escribe:

«Todos los textos, contrarios á la autonomía colonial, tomados de discursos del Sr. Sagasta y de exministros liberales, que exhumó hace días el «Herald» y otros muchos análogos que pudieran sacarse á luz, no son parte para que nos causen gran sorpresa las últimas declaraciones del ex presidente del Consejo, rectificadas y acentuadas hoy en «El Liberal».

Losa de plomo llamó el Sr. Sagasta á los derechos individuales; adversario fué el sufragio universal, sin que esto le extorbara hacerse más tarde campeón de esta reforma y llevarla á la práctica. Son frecuentes en política estos cambios de criterio, y á veces encuentran justificación y excusa de las circunstancias.

No es todo el punto de vista desde el cual nos proponemos examinar la nueva actitud de los liberales. Las consecuencias adversas ó favorables que puede producir la adopción del programa autonomista, importan mucho más al país que el dilucidar si son consecuentes ó no los fusionistas si se contradicen ó no se contradicen al emprender este camino.

Dijimos ayer que desde el último manifiesto hasta las recientes manifestaciones del señor Sagasta habian andado los liberales mucho camino en poco tiempo. Acaso la separación del señor Canalejas haya contribuido á que los partidarios más ardientes de la autonomía en aquella agrupación hayan hecho prevalecer sus opiniones sin temor á que nadie les contrarie.

Dentro de su vaguedad, la frase aquella del manifiesto, *encaminándose á la autonomía de la colonia*, coloca á los liberales en una posición prudente y les evita un compromiso peligroso. Al hacer suyo ahora el programa de los autonomistas cubanos sin que sepamos ni pueda saber los motivos á que se debe este enorme paso hacia adelante, dado en espacio que tan pocos días (en los que no ha ocurrido suceso alguno que lo justifique) el Sr. Sagasta parece lanzarse á una arriesgada pugna de concesiones, sin otro fin que el de ir más allá que el actual Gobierno.

Sólo puede explicarse este cambio por las razones de orden interior del partido liberal á que antes aludíamos. El manifiesto fué redactado con la vacilación consiguiente al deseo de no contrariar de un modo abierto á ninguna de las opuestas tendencias manifestadas en aquel partido respecto á política colonial. Despejada la situación con la despedida del señor Canalejas, los elementos avanzados han vencido en toda la línea.

Deseamos que no pague el país las consecuencias de esta victoria. Incurren por lo pronto los liberales en el error de creer que es necesario á cada partido diferenciarse de los demás, en cuestiones esenciales de organización y régimen. No lo han entendido así, y han entendido bien, en la Península. Aceptados por el partido conservador el sufragio universal y el jurado, no creyeron los amigos del Sr. Sagasta que esto les obligaba á buscar un más allá que les diferenciase de sus adversarios, ni siquiera se acordaron de aquella reforma constitucional sostenida en algún tiempo por el general López Domínguez y otros políticos liberales de procedencia democrática.

Comprendieron entonces, como habían comprendido los conservadores al aceptar reformas por ellos muy combatidas, la necesidad de llegar á una legislación común, sin la cual la vida política sería un continuo tejer y destejer y se viviría en perpetuo período constituyente.

Esto es lo que ahora amenaza á Cuba con la adopción del programa autonomista por los liberales. Y es notorio que allí la prolongación del período constituyente, es más grave y peligrosa que en parte alguna. Aún se hallan en armas los insurrectos, á nadie puede ocultarse que, por algún tiempo, después de restablecida la paz material, han de quedar en los ánimos residuos de la excitación y de las pasiones de la lucha.

Es prudente en tales circunstancias condenar sin ensayo ni experiencia alguna un régimen como el que representan las reformas vigentes aceptadas por todos los partidos cubanos y que en el extranjero han alcanzado también la mejor acogida, mereciendo generales elogios? La promesa de concesiones más radicales no puede menos de perjudicar la acción de las actuales reformas, cuando éstas no han podido dar aún los frutos que de ellas deben esperarse; ni está más que empezado su planteamiento.

No calcula el Sr. Sagasta si, como parece lógico suponer, abriga el propósito de que el partido liberal aplique desde el Poder su nuevo programa colonial, lo anómalo y arriesgado de hacer pasar á Cuba desde el régimen asimilista anterior á las reformas del Sr. Maura á otro completamente opuesto como es el de la radical autonomía, que ahora adoptan los liberales, y es-



LA SEÑORA  
**D.ª CATALINA COLL Y MAYOL**  
Viuda de Mulet

Falleció el día 12 de los corrientes, después de recibir los Santos Sacramentos

**R. I. P.**

Su hijo, hijas, hijos políticos (presentes y ausentes), hermanas, nietos primos y demás parientes, ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana lunes á las diez y media en la parroquia iglesia de San Nicolás.

No se invita particularmente H

to sin transición alguna, puesto que las reformas de aquel ex-ministro no llegaron á aplicarse, y las establecidas por el Gobierno conservador aspiran ya á aquel partido á sustituirlo por otro régimen distinto.

Creemos que no ha medido bien el Sr. Sagasta la gravedad del compromiso que contrae con sus últimas declaraciones. La vida ordinaria de los Gobiernos en España hace posible que los liberales sean llamados al Poder cuando las reformas llevan aún poco tiempo funcionando. ¿Qué hará entonces el Sr. Sagasta? ¿Dilatará el cumplimiento de sus promesas, dando motivo á que se llamen á engaño los elementos avanzados de la isla y creando así una agitación funesta para la paz? ¿Desmontará toda la máquina de la administración cubana para volver á empezar de nuevo, y de qué modo, entregando la isla al día siguiente de la guerra á esas masas autonomistas que, según reconocía no ha mucho un miembro conspicuo del partido, el Sr. Ortiz de Pinedo, han dado tan gran contingente á la insurrección? Mal estímulo para la lealtad á la patria sería, á la verdad, en tal caso, ver dominantes á los rebeldes de ayer y postergados y acaso sometidos á vejaciones á los que en la manigua les combatieron.

## D. Joaquín Ahumada

Al cerrar nuestro número de ayer las impresiones recibidas en el palacio de la Almudaina momentos antes, dábamos cuenta de la extrema gravedad en que se encontraba el capitán general de este distrito D. Joaquín Ahumada.

Poco después de las 11 circuló la triste nueva de la muerte del capitán general.

Al mismo tiempo que se comunicaba la triste noticia á su hija que reside en Sevilla y al ministro de la guerra, el general segundo cabo Señor Sanz de Miera que se hizo cargo de mando por correspondencia por ordenanza, ordenó que se montara en palacio inmediatamente la guardia que le corresponde, al mando de un capitán.

Formó dicha guardia 40 hombres con bandera velutada al mando del capitán D. Manuel Oeza y Cabrera.

La guardia destacó un zaguante que da la interior.

### Las primeras noticias

Nos las comunica uno de los ayudantes de campo de su excelencia con mucha amabilidad al llegar á palacio á las 7 de esta mañana.

Por tan distinguido jefe sabemos que el general murió á las 11 y 15 minutos de ayer noche á consecuencia de un catarro pulmonar rodeado de sus ayudantes y del cura castrense que espiritualmente le asistía.

### La capilla ardiente

Al llegar nosotros á palacio los dependientes del Sr. Muntaner cubrían con negros paños la habitación que se destina á capilla ardiente que es la alcoba donde murió.

El cadáver del general vestido de uniforme yacía sobre una mesa teniendo entre las manos un crucifijo.

### En camino

La desconsolada hija del general Ahumada ha teleografiado que sale inmediatamente de Sevilla para embarcar en el primer vapor que para este puerto leve anclas del litoral.

Otra era la actitud que el patriotismo y la conveniencia pública aconsejaban á los liberales. Una vez establecidas reformas tan amplias como las del Gobierno conservador, lo que han debido decir aquéllos al país era esto: «aplicaremos esas reformas con el espíritu más amplio que quepa; la experiencia dirá si son ó no suficientes, si llenan ó no las necesidades de la isla, y si es necesario ir más lejos, nosotros no vacilaremos en llegar hasta las soluciones de los autonomistas cubanos.» Esto podía significar el último manifiesto. Lo que dice ahora el Sr. Sagasta es otra cosa muy distinta.

De ese modo hubiera nevitado también los liberales otro peligro: el de prometer un régimen, no para Cuba, sino para un partido cubano ó una fracción de él. Las reformas actuales han sido aceptadas por todos los partidos de la isla. ¿Cree el Sr. Sagasta que lo será igualmente un sistema que hasta ahora era el programa exclusivo de una de aquellas agrupaciones? Los enemigos del partido de Unión constitucional han dicho muchas veces que éste era dueño exclusivo de la isla, y que quieren los liberales que en lo sucesivo sea Cuba tan sólo de los autonomistas?

Regularmente llegará el martes por vía de Alicante.

### Honores fúnebres

Los honores fúnebres que han de rendirse al capitán general de este distrito serán los que se refieren al título 5.º del tratado tercero de las ordenanzas militares.

Teniente general, capitán general de Región ó distrito.

Siempre que falleciere un capitán general del ejército dentro del mismo distrito ó ejército de mi mando, donde no residan los reyes ó príncipes de Asturias, si fuese en una plaza de guerra ó donde hubiera tropas y artillería, el gobernador ó comandante que le hubiere sucedido en el mando, dispondrá que se disparen 2 cañonazos consecutivos, y que se continúe tirando uno cada media hora, desde que fallezca hasta que se le dé sepultura, exceptuando las horas que media desde la retirada hasta la diana del día siguiente.

Al tiempo de sacarle de la casa mortuoria se hará también una descarga de dos cañonazos: otra de igual número al entrar en la iglesia (caso de que fuera enterrado que así tiene derecho) y otra de tres al enterrarlo.

En el supuesto de que la guardia del difunto capitán general debe estar completa con sus armas á la funeral, la bandera arrollada y con corbata negra y todo en disposición de hacer los honores que corresponden, mandará el capitán que un oficial con 16 hombres se ponga de guardia á la parte exterior de la puerta de la primera antecámara del cuarto donde estuviere el cuerpo del difunto y proveerá cuatro centinelas con bayoneta armada; una en la puerta para hacer observar el orden, otra para el resguardo de las armas y dos para la inmediata custodia del cadáver.

A la hora del entierro se pondrá toda la guardia sobre las armas, y se encaminarán las tropas á los puestos que se les hubiere designado, formando en dos fileas abiertas en las calles por donde deba ir el entierro en el orden prevenido para las entradas de los capitanes generales en las plazas de sus regiones ó distritos.

Si hubiese caballería, irá del mismo modo á formar en las plazas donde cupiere, ya sea por cuerpos enteros ó por escuadrones.

A la marcha del acompañamiento del entierro han de preceder cuatro piezas de comante, con su respectivo destacamento de artillería y los caballos del difunto, que llevarán caparazones negros con el escudo de sus armas ó la cifra de un nombre.

Luego que la expresada artillería llegue á la vista de la puerta de la iglesia, se colocará fente á ella ó sobre algún costado de modo que no pueda ocasionar desgracias al tiempo de hacer dos descargas, una al entrar el cadáver en la iglesia y otra al último responso.

Si el entierro se hiciese á hora en que pueda celebrarse misa de cuerpo presente, se hará la segunda descarga al tiempo de la elevación.

A la artillería seguirá en el orden de marcha, un coronel y un teniente coronel los dos á caballo y con los sables desenvainados seguidos de doce piquetes de infantería. Seguirán luego las comunidades y parroquias y á estas el cadáver del capitán general vestido con sus insignias militares y conducido en carro fúnebre ó en hombros llevando las cintas del féretro. Los oficiales de mayor graduación que se hallaren en la plaza á excepción de los de estama mayor de ella y del oficial general en quien hubiere recaído el mando del distrito, pues aquellos y este han de marchar detrás del cadáver.

Cuando el capitán de la guardia, que estará á la puerta de la casa descansando sobre las armas, advierta que la marcha de las comunidades y parroquias está ya en orden, avisará al oficial apostado en la antecámara, y este, al tiempo de tomar el féretro los que deben conducirlo hasta el pie de la escalera, formará en tropa y hará, al salir el cadáver, los honores correspondientes, disponiendo que le sigan ocho soldados cuatro á cada lado, que, con el arma á la funeral, no le dejarán hasta que se le dé sepultura.

Al sacar el cadáver, le hará la guardia sus honores y se colocará detrás del oficial general en quien hubiere recaído el mando y de los oficiales de estado mayor, que seguirán inmediatamente el féretro llevando la bandera arrollada y las armas á la funeral.

A la guardia seguirán el acompañamiento de oficiales sus empleados y las personas invitadas, en el mejor orden que se pueda.

A proporcionada distancia del acompañamiento seguirá un regimiento de caballería, y en su defecto un escuadrón, ó á falta de uno y otro un piquete con sables desenvainados: el estandarte se llevará arrollado y las trompetas, con sordería tocarán marcha.

Los oficiales y banderas de los cuerpos que cubran la carrera saludarán al cadáver; y la tropa que deberá terciar las armas desde que se descubra la comitiva, las presentará batiendo marcha los tambores y cornetas.

A proporción que vayan llegando á la iglesia los doce piquetes de infantería, pasará á colocarse en el paraje señalado para la artillería pero dejando en el centro espacio para la guardia del difunto que lo ocupará después de haber dejado á este dentro de la iglesia; y el regimiento de caballería ó tropa montada, que cerró lo retaguardia pasará á formar en la plaza ó calle más inmediata de la parte opuesta.

Como es posible que los cuerpos que forman la línea, hagan las salves fúnebres sin riesgo de alguna desgracia solo los harán los piquetes de la guardia del difunto capitán general, en esta forma: la primera los piquetes al tiempo de entrar el cadáver en la iglesia; la segunda dichos piquetes y la guardia que se habrá incorporado, y la tercera, cuando se le dé sepultura; empezando cada descarga la artillería, ú no hubiere inconveniente que lo impida.

Concluida la última descarga, desfilarán los batallones según el orden en que estaban empezando por el inmediato á la iglesia, de modo que todos pasen por delante de ella observando en su marcha la misma formalidad fúnebre con que vinieron á apartarse. Los piquetes de acompañamiento, conforme vayan llegando sus respectivos batallones, irán á ponerse á su cabeza, y la guardia del difunto capitán general esperará que llegue su curso para incorporarse á él.

### Su personalidad

Era el general Ahumada un militar de los que viven, piensan y obran en virtud de los ferreos principios militares condensados en las ordenanzas militares.

Tenia 65 años de edad. Procedía del Colegio General Militar plantel que dió al ejército militares que mayor nombre alcanzaron.

Peleó en África después de haberse batido defendiendo la legalidad en las revueltas políticas que á tan gloriosa campaña precedieron.

El general Ahumada procedía del cuerpo de Estado Mayor, desempeñando la jefatura de Cataluña al ascender á Coronel.

Hombre de grande ilustración prestó valiosos servicios en la Dirección general de estadística. Tomó parte en Cataluña en la campaña contra los carlistas.

De Cataluña fué al Norte asistiendo á la batalla de Peñaplatá.



Ha desempeñado como General de Brigada en campaña el Gobierno Militar de Gerona el de Barcelona y el mando superior militar de este Distrito.

Deja á sus herederos una cuantiosa fortuna.

El Inventario

El Comandante Juez Instructor de la Capitania, General D. Bernardo Fochs acompañado del Capitán Secretario, se ha constituido á las 4 de la mañana para inventariar todos los objetos de propiedad particular del General.

El feretro

Es de doble fondo de zinc forrado de terciopelo.

A las once

Ha sido depositado en la capilla ardiente. En la alcoba hay un túmulo cubierto de crespon sobre el feretro depositándose dos grandes coronas, una de la hija del General y otra de sus Ayudantes de Campo.

En el fondo destacase hermoso crucifijo propiedad de la Catedral.

La orden de la Plaza

Con arreglo á los honores que publicados presidirán como batidores una sesión decaballería. Ocurrirá la carrera el Regional que apoyaba en ala derecha en Palacio y la izquierda en la Plaza del Mercado, donde apoyaban el ala derecha las fuerzas de la Brigada Tipográfica y la izquierda en la Rambla y la compañía de Artillería de Plaza.

za hasta el cruce de la Rambla que con la calle de los Olivos donde desfilará las tropas por frente al feretro.

La línea

La mandará el Coronel del Regional quien tendrá á sus inmediatas órdenes el capitán de Estado mayor Sr. Ferrás.

El Regional

Las mandará el teniente coronel D. Enrique Carlos.

Descargas

La primera se hará en la entrada inmediata á Palacio por el piquete que lo formarán dos compañías.

La segunda se harán en el camino inmediato del frente abalanzado de Jesús antes del desfile.

Las del fuerte de San Pedro se harán en la siguiente forma.

Dos cañonazos al salir el coche del Palacio de la Almudaina dos en mitad de la carrera y tres al salir el feretro del recinto amurallado por la Puerta de Jesús.

El Itinerario

La funebre comitiva seguirá el que á continuación expresamos:

Palacio, Victoria, Conquistador, Unión, Mercado, Teatro, Riera, y Rambla.

El duelo oficial se despedirá después del desfile en la Puerta de Jesús.

La comitiva

A más del ejército asistirán las autoridades y comisiones de todas las corporaciones y el clero Parroquial.

PRONTO A PUBLICARSE

Mallorca

(Apuntes para un guía del ciclista) por JOSÉ VIVES VERGER Pedal y Manubrio Barato y de mucha utilidad

Plaza de Toros de Palma

Gran función para hoy Domingo 18 de Julio

Gran éxito de la compañía que dirige Mr. Jean C. L'ave.

Los chinos en el desierto de Sahara y el Diablo Verde

Entrada general UN REAL.

Servicio telegráfico

Próxima viaje — Un telegrama de Cuba Madrid 17, 10 n.

El próximo lunes marchará á Santa Agueda el presidente del Consejo de ministros, D. Antonio Cánovas del Castillo.

Asegúrase que el gobierno se reserva un telegrama recibido de Cuba, en el que se niega que el cabecillo Máximo Gomez se halle ausente de la isla, dudando sea cierto que este se halle herido.

La prensa ministerial. — Negativa. — Las obligaciones de Filipinas.

Madrid 17, 10 n. La prensa ministerial contestando á los que se han hecho al gobierno por no haber dado las acostumbradas vacaciones al Consejo de Estado, dice que este se halla abierto para ser dados 1,500 expedientes de quintas. Niega que tenga fundamento alguno el rumor que se ha extendido acerca de los bajos carlistas. Las obligaciones de Filipinas se han cotizado á 95. Un discurso de Veintidós millones. — Huelga.

Madrid 17, 10 n. Asegúrase que en el próximo mes de Septiembre el señor Gamazo irá á Valladolid en donde pronunciará un discurso de propaganda. Dicese que él piensa hacer declaraciones importantes.

Como producto del primer pago de obligaciones el Banco de Castilla ha entregado veintidós millones.

Al pasar dos locomotoras por encima del puente del de Tarbes, este se hundió cayendo rio las dos máquinas y algunos vagones. Solo á una gran fortuna se debe el que no saltaron mas que algunos heridos ninguno ellos de gravedad.

Balance del Banco de España durante el mes de Julio. Madrid 17, 10 n.

El balance del Banco de España durante última semana arroja el siguiente resultado:

Orden de la circulación de billetes. 223.774

Plata. 274.347

Bronce. 7.160

Billetes en circulación. 1.132.604

Aduanas. 63

ANUNCIOS GENERALES

SÁNDALO SOL. Esencia pura de Sándalo. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENNORRAGIA y demás fijos de las vías urinarias. Precios: 2 pesetas y 50 céntimos. Venta en todas las Farmacias de España, Portugal y América. — Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS. se curan seguramente con PERLAS ANTISEPTICAS SOL. base CREOSOTAL TERPINOL Y CUASINA.

MORRHUOL con hipofosfitos. cura las enfermedades del pecho: temores, glandulas, etc. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas.

Central de la tienda nueva de SAN JOSE

BRONDO. Sucursal: Jaime II, 14

Grandes surtidos en géneros blancos

Antigua Casa BRONDO, 7

Siempre generoso con el Público. Siempre oportuno para recibir NOVEDADES

JAMAS RETROCEDERA

Con el sistema de vender barato que es la música mas bonita, con el gran surtido de telas varios precios y con la amabilidad de todo el personal será siempre favorecida del público. Música ligera y agradable sin notas discordantes de MUSICOS.... VIEJOS.

REGALO

- 500 TRAJES BATISTA novedad á 8 reales.
- 200 DOCENAS calcetines jumel á 10 reales docena.
- 100 Id. CAMISETAS á 6 pesetas docena.
- TOALLAS turcas á 10 reales id.
- VELOS alta novedad á id.
- Lienco puro hilo á 4 1/2 reales cana.

- 300 PIEZAS MADAPOLAM á 20 reales.
- LIENZO algodones de un ancho para sábanas.
- MANTELERÍAS, géneros de punto, pañolería y todo cuanto se desea para equipos de novios.
- ESPECIALIDAD en géneros blancos.

La casa que ofrece mejores ventajas á sus compradores